

ISBN: 978-607-02-8546-2
Universidad Nacional Autónoma de México
Instituto de Investigaciones
sobre la Universidad y la Educación
www.iisue.unam.mx/libros

José Gabino Castillo Flores (2016)

"Bibliografía para el estudio de los cabildos novohispanos"
en Poder y privilegio: cabildos eclesiásticos en Nueva
España, siglos xvi a xix,

Leticia Pérez Puente y José Gabino Castillo Flores (coords.),

IISUE-UNAM, México, pp. 359-371.

Esta obra se encuentra bajo una licencia Creative Commons Reconocimiento-NoComercial-SinObraDerivada 4.0 Internacional (CC BY-NC-ND 4.0)

BIBLIOGRAFÍA PARA EL ESTUDIO DE LOS CABILDOS NOVOHISPANOS

José Gabino Castillo Flores*

Presento la producción historiográfica mexicana sobre cabildos eclesiásticos de los últimos años. He rastreado, tratando de ser exhaustivo, todos aquellos libros, capítulos de libros, artículos especializados y tesis de grado que hayan estudiado alguna de esas corporaciones, esperando que sirva de guía para los interesados en el tema. Los resultados arrojan datos interesantes. Hay que empezar por una referencia obligatoria: el libro de Óscar Mazín, *El cabildo catedral de Valladolid de Michoacán*; aparecido en 1996, hace casi 20 años, estuvo entre las primeras obras monográficas publicadas en México que estudiaron un cabildo eclesiástico, cuya influencia, por lo mismo, es notable en todos los trabajos sobre el asunto. En el presente texto aparece en 32 ocasiones en las notas al pie, por lo que es el libro más citado; en Latinoamérica, su referencia aparece en estudios sobre los cabildos de Santiago del Estero, Nicaragua, Costa Rica y Lima.

En sus primeras páginas, Óscar Mazín realizó un balance historiográfico para mostrar a sus lectores el lugar que los cabildos habían ocupado entonces en la historiografía mexicana, francesa y española. Dejaremos de lado las dos últimas, donde los cabildos eclesiásticos han sido objeto de estudio sistemático desde los años setenta del siglo XX y nos centraremos en lo que dijo entonces Mazín acerca del caso mexicano. En ese momento encontró escasas referencias precisas a dichos cuerpos capitulares en las obras de Mariano Cuevas (*Historia de la Iglesia en México*, 1922), David Brading (*Una Iglesia asediada*, 1994), y localizó un estudio específico acerca de un cabildo eclesiástico: el artículo de John Frederick Schwaller titulado

^{*} Universidad Nacional Autónoma de México, Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación. Becario del Programa de Becas Posdoctorales-UNAM. Agradezco a Leticia Pérez Puente sus recomendaciones en la integración de este anexo bibliográfico.

360 JOSÉ GABINO CASTILLO FLORES

"The Cathedral Chapter...," publicado en 1981. Este mismo autor aportaba importantes datos biográficos de algunos miembros de los diversos cabildos eclesiásticos en su libro *The Church and Clergy...*, publicado en 1987. Fuera de esas dos referencias, el cabildo era un tema abordado de manera tangencial. Sensación de vacío que se incrementaba porque en ese entonces las editoriales académicas no estaban en Internet.¹

Hoy, 20 años después, el panorama historiográfico en México ha cambiado sustancialmente, aunque no podemos decir que se avanzó lo suficiente. Tras la publicación de la obra de Óscar Mazín sólo han salido a la luz tres libros que se propusieron analizar el caso particular de un cabildo eclesiástico. El primero de ellos fue la obra de Ana Carolina Ibarra, El cabildo catedral de Antequera..., publicada en el año 2000. Catorce años más tarde se publicó el libro Una élite eclesiástica en tiempos de crisis. Los capitulares y el cabildo catedral de Valladolid-Morelia (1790-1833) de Juvenal Jaramillo. Ambas obras, lo mismo que la del propio Óscar Mazín, fueron publicadas bajo el sello editorial de El Colegio de Michoacán. Otro texto de reciente aparición es el de Ángel Gutiérrez Romero, El cabildo eclesiástico de Yucatán..., el cual nació como tesis de licenciatura, y fue publicado en formato digital por la institución civil Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México (ADABI) en el año 2013.

En contraste con los estudios monográficos, las investigaciones sobre estas corporaciones han proliferado en forma de capítulos de libros, artículos especializados en revistas u obras colectivas. Ello fue posible gracias al impulso de los textos de Schwaller publicados en los ochenta y, sin duda, a la influencia de una serie de investigaciones pioneras que invitaron a trabajar sistemáticamente a la Iglesia. Tales como *La Corona y el clero...*, de Nancy Farriss, editado por primera vez en 1968 y traducido al español en 1995, y *La Iglesia y la producción agrícola en Puebla*, de Arístides Medina, publicado en 1984.

Entre los artículos especializados donde se hicieron acercamientos importantes a los cabildos, tenemos "Oidores contra canónigos. El primer capítulo de la pugna en torno a los estatutos de la Real Universidad de México (1553-1570)", aparecido en 1988 de la autoría de Enrique González; de Paul Ganster, "Miembros de los cabildos eclesiásticos y sus familias en Lima y la ciudad de México en el siglo xvIII", editado en 1991; y el artículo de Carmen Castañeda, "La Real Universidad de Guadalajara y el cabildo

¹ En 1993, un año antes de la publicación del libro de Óscar Mazín, se creó el primer navegador "Mosaic for X" y al año siguiente dio inicio la privatización de internet cuando una serie de empresas comercializaron las principales conexiones troncales.

eclesiástico", publicado en 1995. Al año siguiente, en 1996, apareció el libro de Luisa Zahino, *Iglesia y sociedad en México...*, el cual se convirtió en una referencia obligada para los estudiosos de los cabildos eclesiásticos del siglo XVIII.

Dando continuidad a aquellos trabajos, hoy contamos con casi medio centenar de publicaciones que abordan, de forma precisa, algún aspecto de un cabildo eclesiástico y, muchas más, tocan el tema de forma tangencial, de manera que los interesados en estudiar algún cabildo pueden echar mano de una amplia bibliografía que ya brinda un panorama general sobre la historia de estas corporaciones, desde el siglo xvI hasta el XIX. Hay que sumar, además, el hecho de que si bien los capítulos de México y Michoacán siguen siendo los más estudiados (ocupan poco más de 50 por ciento de esta producción), otros han empezado a tener una importante presencia en el interés académico. Al cabildo eclesiástico poblano, por ejemplo, se han dedicado ya una decena de publicaciones y al de Nueva Galicia seis, seguidos por tres publicaciones sobre el cabildo de la Colegiata de Guadalupe y un par del de Antequera. Sin embargo, lo dijimos también en el caso de los estudios monográficos, siguen existiendo muchos cabildos que aún esperan sus propias investigaciones.

Considero necesario expresar algunos comentarios acerca de los espacios donde han sido acogidos los estudios sobre cabildos eclesiásticos. Son básicamente tres las instituciones donde esta producción historiográfica ha tenido continuidad: El Colegio de Michoacán (Colmich), la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP). La primera, como mencionamos antes, ha puesto su sello editorial en tres de los más importantes trabajos monográficos sobre un cabildo eclesiástico, además, mediante su revista Relaciones ha difundido varios trabajos sobre el tema. La UNAM, por su parte, se ha ganado un importante lugar como editorial de muchos capítulos de libros y artículos especializados. A ello ha colaborado el interés que despertó desde hace algunos años la relación entre La Real Universidad de México y el cabildo eclesiástico de esa misma ciudad, no es extraño por ello que sea el Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación (antes CESU) el que aparezca como editorial de gran parte de esta producción historiográfica. Es en dicha institución donde están inscritos investigadores como Leticia Pérez Puente y Enrique González, autores de diversos estudios en torno a los cabildos eclesiásticos. A esto debe sumarse que la UNAM, a través del Instituto de Investigaciones Históricas, y el Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades "Alfonso Vélez Pliego" de la BUAP son sedes del importante Seminario de Historia de la Iglesia, el cual ha dado origen a diversas

publicaciones sobre temáticas eclesiásticas donde los cabildos no han sido la excepción. Es precisamente en ellas donde la BUAP se ha hecho presente como editorial de diversos trabajos sobre el cabildo poblano, en particular los que han estado a cargo de Francisco Cervantes Bello, adscrito al mencionado instituto de esa universidad. El resto de los trabajos sobre algún cabildo eclesiástico han visto la luz pública en diversas revistas de circulación nacional.

Por último, hay que hacer algunos breves comentarios en torno a las tesis que se han presentado recientemente. Sobresale, en primer lugar, lo escaso de estos trabajos: existen apenas cinco que toman algún cabildo como objeto central de estudio. Tres de estas tesis fueron presentadas en la unam y dos en el Colegio de Michoacán. Cuatro se dedican al estudio del capítulo de México y una al de Puebla, remarcando con ello los vacíos historiográficos mencionados antes y las mismas orientaciones institucionales. Por fortuna, tres de estas tesis están siendo preparadas para su publicación, lo que engrosará en los próximos años la bibliografía sobre esas importantes corporaciones. Al atender los años en que dichos trabajos fueron presentados observamos otro elemento interesante: cuatro de ellas aparecieron a partir del 2010 lo que permite decir que el interés por los cabildos ha tenido una acogida sólo reciente. Esto se comprueba al compararlo con los años de edición de las otras publicaciones.

Esta breve introducción ha pretendido brindar un panorama cuantitativo, señalando los cambios pero también los eternos vacíos. En la bibliografía que aquí presento he puesto tanto los trabajos concretos de algún cabildo como aquellos que, sin ser su objetivo principal, tocan dicha corporación como parte importante de sus temas de estudio. Estoy convencido de que esta bibliografía será de sumo interés y un excelente punto de partida para los estudiosos en los temas capitulares.

a) Libros

Brading, David, *Una Iglesia asediada: el obispado de Michoacán, 1749-1810,* trad. de Mónica Utrilla de Neira, México, Fondo de Cultura Económica, 1994.

Burciaga Campos, José Arturo, *El prisma en el espejo. Clero secular y sociedad en la Nueva Galicia: Guadalajara y Zacatecas, siglo xvII*, Zacatecas, Taberna Libraria Editores, 2012.

Cuevas, Mariano, Historia de la Iglesia en México, México, Patria, 1946.

- Díaz Cayeros, Patricia, *Ornamentación y ceremonia*. *Cuerpo, jardín y misterio en el coro de la catedral de Puebla*, México, Instituto de Investigaciones Estéticas-UNAM, 2012.
- Escamilla González, Francisco Iván, José Patricio Fernández de Uribe 1742-1796: el cabildo eclesiástico de México ante el Estado borbónico, México, Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, 1999.
- García Icazbalceta, Joaquín, *Don fray Juan de Zumárraga, primero obispo y arzobispo de México*, México, Porrúa, 1947 [edición de Rafael Aguayo Spencer y Antonio Castro Leal].
- Gutiérrez Romero, Ángel Ermilo, *El cabildo eclesiástico de Yucatán: organización y función social, administrativa y religiosa en los siglos xvi y xvii*, México, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, 2013 [edición digital].
- Ibarra González, Ana Carolina, El cabildo catedral de Antequera, Oaxaca y el movimiento insurgente, Zamora, El Colegio de Michoacán, 2000.
- Jaramillo Magaña, Juvenal, *Una élite eclesiástica en tiempos de crisis. Los capitulares y el cabildo catedral de Valladolid-Morelia (1790-1833)*, Zamora, Instituto Nacional de Antropología e Historia/El Colegio de Michoacán, 2014.
- Lundberg, Magnus, *Unificación y conflicto*. *La gestión episcopal de Alonso de Montúfar, O.P., arzobispo de México, 1554-1572*, trad. de Alberto Carrillo Cázares, Zamora, El Colegio de Michoacán, 2009.
- Mazín Gómez, Óscar, El cabildo catedral de Valladolid de Michoacán, Zamora, El Colegio de Michoacán, 1996.
- Mazín Gómez, Óscar, Gestores de la real justicia. Procuradores y agentes de las catedrales hispanas nuevas en la corte de Madrid. I. El ciclo de México: 1568-1640, México, El Colegio de México, 2007.
- Pérez Puente, Leticia, *Universidad de doctores. México siglo XVII*, México, Centro de Estudios sobre la Universidad-UNAM, 2000.
- Pérez Puente, Leticia, *Tiempos de crisis, tiempos de consolidación*. La catedral metropolitana de la ciudad de México, 1653-1680, México, UNAM/El Colegio de Michoacán/Plaza y Valdés, 2005.
- Sánchez Rodríguez, Julio, *Juan López Agurto de la Mata. Magistral de Puebla, obispo de Puerto Rico (1631-1634) y de Coro-Caracas (1634-1637)*, Las Palmas de Gran Canaria, Pastor Bonus, 2008.

Schwaller, John Frederick, *The Church and Clergy in Sixteenth-Century Mexico*, Albuquerque, University of New Mexico Press, 1987.

- Turrent, Lourdes, *Rito, música y poder en la catedral metropolitana. México,* 1790-1810, México, Fondo de Cultura Económica/El Colegio de México, 2013.
- Valadez Santos, José, *Los cabildos y el servicio coral*, Morelia, Escuela Superior de Música Sagrada, 1945.
- Zahino Peñafort, Luisa, *Iglesia y sociedad en México*, 1765-1800. *Tradición, reforma y reacciones*, México, UNAM, 1996.

b) Capítulos en libros colectivos

- Aguirre Salvador, Rodolfo, "Cien clérigos beneméritos del arzobispado de México, 1790", en Leticia Pérez Puente y Rodolfo Aguirre Salvador (coords.), Voces de la clerecía novohispana. Documentos históricos y reflexiones sobre el México colonial, México, Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación-unam, pp. 203-226.
- Burciaga Campos, José Arturo, "Notas sobre el cabildo de la catedral de la Nueva Galicia en el siglo xvii", en José Enciso Contreras (coord.), *Justicia, política y sociedad en las Indias*, Zacatecas, Tribunal Superior de Justicia del Estado de Zacatecas, 2007, pp. 11-39.
- Calvo, Thomas, "Una pastora y su rebaño en las praderas del tiempo: catedral y ciudad (siglos xvi-xviii)", en Arturo Camacho (coord.), *La catedral de Guadalajara*. *Su historia y significados*, Guadalajara, El Colegio de Jalisco, 2013, pp. 99-134.
- Castañeda, Carmen, "La Real Universidad de Guadalajara y el cabildo eclesiástico de Guadalajara, 1792-1821", en Carmen Castañeda (coord.), Historia social de la Universidad de Guadalajara, México, Universidad de Guadalajara/Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, Occidente, 1995, pp. 17-36.
- Castañeda, Carmen, "Los graduados en la Real Universidad de Guadalajara y el cabildo eclesiástico de Guadalajara", en Brian F. Connaughton y Andrés Lira (coords.), *Las fuentes eclesiásticas para la historia social de México*, México, UNAM / Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora, 1996, pp. 293-320.

- Cervantes Bello, Francisco Javier, "El subsidio y las contribuciones del cabildo eclesiástico de Puebla", en Francisco Javier Cervantes Bello, Alicia Tecuanhuey Sandoval *et al.* (coords.), *Poder civil y catolicismo en México, siglos xvi al xix*, México, Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades "Alfonso Vélez Pliego"-Benemérita Universidad Autónoma de Puebla/Instituto de Investigaciones Históricas-unam, 2008, pp. 279-306.
- Cervantes Bello, Francisco Javier, "De la mina a la prebenda. Trayectoria de un eclesiástico en la transición al siglo xvIII", en Francisco Javier Cervantes Bello (coord.), La Iglesia en la Nueva España. Relaciones económicas e interacciones políticas, Puebla, Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades "Alfonso Vélez Pliego"-Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, 2010, pp. 91-114.
- Córdova Durana, Arturo, "Las dignidades eclesiásticas de la catedral angelopolitana", en Montserrat Galí Boadella (coord.), *El mundo de las catedrales novohispanas*, Puebla, Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades "Alfonso Vélez Pliego"-Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, 2002, pp. 253-264.
- Doesburg, Sebastián van, "El clero secular de la catedral de Antequera durante el siglo xvi, el origen de la iglesia de Oaxaca", en Sergio Navarrete Pellicer (coord.), *Ritual sonoro en catedral y parroquias*, México, Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, 2013, pp. 33-73.
- Escamilla González, Francisco Iván, "La Insigne y Real Colegiata de Guadalupe: un cabildo eclesiástico novohispano y sus actas capitulares", en Leticia Pérez Puente y Rodolfo Aguirre Salvador (coords.), Voces de la clerecía novohispana. Documentos históricos y reflexiones sobre el México colonial, México, Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación-unam, 2009, pp. 241-258.
- Espinosa Tovar, Ricardo, "Erección de la real e insigne colegiata de santa María de Guadalupe", en Nelly Sigaut (coord.), *Guadalupe: arte y liturgia*. La sillería de coro de la colegiata, México, El Colegio de Michoacán/Museo de la Basílica de Guadalupe, 2006, pp. 67-92.
- Ganster, Paul, "Miembros de los cabildos eclesiásticos y sus familias en Lima y la ciudad de México en el siglo xvIII", en Pilar Gonzalbo (coord.), *Familias novohispanas*, *siglos xVI al XIX*, México, El Colegio de México, 1991, pp. 149-162.

García Ugarte, Marta Eugenia, "El cabildo de la catedral metropolitana de México durante la guerra con los Estados Unidos (1846-1848)", en Salvador Broseta (coord.), *Las ciudades y la guerra, 1750-1898*, Madrid, Universitat Jaume I, 2002, pp. 613-629.

- García Ugarte, Marta Eugenia, "El cabildo eclesiástico de México. 1861-1867", en Franco Savarino, Berenise Bravo Rubio *et al.* (coords.), *Política y religión en la ciudad de México, siglos xix y xx*, México, Instituto Mexicano de Doctrina Social Cristiana, 2014, pp. 82-119.
- González González, Enrique, "Oidores contra canónigos. El primer capítulo de la pugna en torno a los estudios de la Real Universidad de México (1553-1570)", en Beatriz Bernal (coord.), *Memorias del IX Congreso de Historia del Derecho Mexicano*, México, Instituto de Investigaciones Jurídicas-unam, 1988, pp. 455-477.
- González González, Enrique, "Un espía en la universidad. Sancho Sánchez de Muñón, maestrescuela de México", en Margarita Menegus (coord.), *Saber y poder en México, siglos xvi al xx*, México, Centro de Estudios sobre la Universidad-UNAM, 1997, pp. 105-169.
- González González, Enrique, "Entre la universidad y la corte. La carrera del criollo don Juan de Castilla (*ca.* 1560-1606)", en Armando Pavón (coord.), *Universitarios en la Nueva España*, México, Centro de Estudios Sobre la Universidad-unam, 2003, pp. 151-185.
- González González, Enrique, "Parecer del deán de México, doctor Alonso Chico de Molina sobre la encomienda, 1562", en Leticia Pérez Puente y Rodolfo Aguirre Salvador (coords.), Voces de la clerecía novohispana. Documentos históricos y reflexiones sobre el México colonial, México, Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación-UNAM, 2009, pp. 25-51.
- Jaramillo Magaña, Juvenal, "El cabildo catedral de Valladolid de Michoacán 1810-1815", en Moisés Guzmán Pérez (coord.), Entre la tradición y la modernidad. Estudios sobre la Independencia, Morelia, Instituto de Investigaciones Históricas-Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, 2006, pp. 21-50.
- Jaramillo Magaña, Juvenal, "El poder y la razón. El episcopado y el cabildo eclesiástico de Michoacán ante las leyes de reforma", en Jaime Olveda (coord.), Los obispados de México frente a la reforma liberal, México, El Colegio de Jalisco/Universidad Autónoma Metropolitana/Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, 2007, pp. 57-94.

- León Alanís, Ricardo, "Francisco Arnaldo de Ysassy. Vida y obra de un canónigo michoacano del siglo xvII", en Gerardo Sánchez Díaz y Ricardo León Alanís (coords.), *Historiografía michoacana. Acercamientos y balances*, Morelia, Instituto de Investigaciones Históricas-Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, 2000, pp. 95-103.
- Martínez, Iván, "El primer cabildo de Guadalupe", en Nelly Sigaut (coord.), *Guadalupe: arte y liturgia*. *La sillería de coro de la colegiata*, México, El Colegio de Michoacán/Museo de la Basílica de Guadalupe, 2006, pp. 93-125.
- Mazín Gómez, Óscar, "La catedral de Valladolid y su cabildo eclesiástico", en Nelly Sigaut (coord.), *La catedral de Morelia*, Zamora, Michoacán, El Colegio de Michoacán/Gobierno del Estado de Michoacán, 1997, pp. 15-63.
- Mazín Gómez, Óscar, "Una corporación novohispana en el siglo olvidado de la historiografía", en Margarita Menegus (coord.), *Universidad y sociedad en Hispanoamérica*. *Grupos de poder siglos xvIII-XIX*, México, Centro de Estudios sobre la Universidad-UNAM/Plaza y Valdés, 2001, pp. 189-212.
- Mazín Gómez, Óscar, "El deber de saber, los canónigos universitarios de Valladolid de Michoacán, siglos xvi-xviii", en Enrique González González y Leticia Pérez Puente (coords.), *Permanencia y cambio II. Universidades hispánicas 1551-2001*, México, Centro de Estudios sobre la Universidad-unam, 2005, pp. 359-396.
- Olveda, Jaime, "El cabildo eclesiástico y los liberales: élites en conflicto, 1821-1831", en Jaime Olveda (coord.), *Guadalajara. Abasto, religión y empresarios*, Guadalajara, El Colegio de Jalisco/Instituto Cultural Ignacio Dávila Garibi, 2006, pp. 115-141.
- Ornelas Hernández, Moisés, "El cabildo eclesiástico en sede vacante y los conflictos locales con el poder civil: el Obispado de Michoacán, 1821-1831", en Francisco Javier Cervantes Bello, Alicia Tecuanhuey Sandoval *et al.* (coords.), *Poder civil y catolicismo en México, siglos xvi al xix*, México, Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades "Alfonso Vélez Pliego"-Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, /Instituto de Investigaciones Históricas-UNAM, 2008, pp. 403-425.
- Oropeza Tena, Gabriela, "El cabildo gobernador de la catedral de México, (1637-1644)", en Enrique González González, Mónica Hidalgo Pego, et al. (coords.), Del aula a la ciudad. Estudios sobre la universidad y la so-

368 JOSÉ GABINO CASTILLO FLORES

ciedad en el México virreinal, México, Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación-unam, 2009, pp. 313-328.

- Oropeza Tena, Gabriela, "Jerarquía y promoción. El caso del maestrescuela Juan Díaz de Arce", en Armando Pavón Romero (coord.), *Promoción universitaria en el mundo hispánico. Siglos xvi al xx*, México, Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación-unam, 2012, pp. 295-307.
- Peña Espinosa, Jesús Joel, "El cabildo angelopolitano y su itinerancia sonora en las calles de la Puebla dieciochesca", en Montserrat Galí Boadella (coord.), *Rituales sonoros en una ciudad episcopal. Puebla, siglos xvi-xix*, México, Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social/Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades "Alfonso Vélez Pliego"-Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, 2013, pp. 25-61.
- Pérez Iturbe, Marco Antonio, "La definición de espacio público en la ciudad. El conflicto entre el cabildo eclesiástico metropolitano y el ayuntamiento de México acerca de los linderos de la catedral (1851-1852)", en Franco Savarino, Berenise Bravo Rubio *et al.* (coords.), *Política y religión en la ciudad de México, siglos xix y xx*, México, Instituto Mexicano de Doctrina Social Cristiana, 2014, pp. 74-81.
- Pérez Puente, Leticia, "Los canónigos catedráticos de la Universidad de México (siglo xvII)", en Enrique González González y Leticia Pérez Puente (coords.), Colegios y universidades I. Del antiguo régimen al liberalismo, México, Centro de Estudios sobre la Universidad-unam, 2001, pp. 133-161.
- Pérez Puente, Leticia, "El poder de la norma. Los cabildos catedralicios en la legislación conciliar", en María del Pilar Martínez López-Cano y Francisco Javier Cervantes Bello (coords.), *Los concilios provinciales en Nueva España. Reflexiones e influencias*, México, Instituto de Investigaciones Históricas-unam/Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades "Alfonso Vélez Pliego"-Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, 2005, pp. 363-387.
- Pérez Puente, Leticia, "Cita de ingenios: los primeros concursos por las canonjías de oficio en México, 1598-1616", en Francisco Cervantes Bello y María del Pilar Martínez López-Cano (coords.), La Iglesia en la Nueva España. Relaciones económicas e interacciones políticas, México, Instituto

- de Ciencias Sociales y Humanidades "Alfonso Vélez Pliego"-Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, 2010, pp. 193-227.
- Sigaut, Nelly y Óscar Mazín Gómez, "El cabildo de la catedral de Valladolid y la construcción de las torres y fachadas de su iglesia", en Luisa Noelle Gras Gas (coord.), *Arte y coerción. Primer Coloquio del Comité Mexicano de Historia del Arte*, México, Instituto de Investigaciones Estéticas-unam, 1992, pp. 109-123.
- Tecuanhuey Sandoval, Alicia, "Francisco Pablo Vázquez. El esfuerzo del canónigo y del político por defender su iglesia, 1788-1824", en Francisco Javier Cervantes Bello, Alicia Tecuanhuey Sandoval *et al.* (coords.), *Poder civil y catolicismo en México, siglos xvi al xix*, México, Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades "Alfonso Vélez Pliego"-Benemérita Universidad Autónoma de Puebla/Instituto de Investigaciones Históricas-unam, 2008, pp. 359-384.

c) Artículos especializados

- Aguirre Salvador, Rodolfo, "De las aulas al cabildo eclesiástico. Familiares, amigos y patrones en el arzobispado de México, 1680-1730", *Tzintzun, Revista de Estudios Históricos*, núm. 47, 2008, pp. 75-114.
- Albani, Benedetta, "Un documento inédito del siglo xvII: el 'diario' de Bartolomé Rosales, secretario del cabildo catedral metropolitano de México", Estudios de Historia Novohispana, núm. 38, 2008, pp. 165-207.
- Díaz Cayeros, Patricia, "Espacio y poder en el coro de la catedral de Puebla", *Relaciones. Estudios de Historia y Sociedad*, vol. 25, núm. 97, 2004, pp. 219-251.
- Gaudin, Guillaume, "Carta don Cristóbal Millán de Poblete a Juan Díez de la Calle, con una relación de los ministros de la catedral de México (20 de mayo de 1647)", *Relaciones. Estudios de Historia y Sociedad*, vol. 32, núm. 126, 2011, pp. 121-136.
- Gómez Naredo, Jorge, "Resistencia, músicos y el cabildo de la catedral de Guadalajara a fines del siglo xvIII", Espiral. Estudios sobre Estado y Sociedad, vol. 17, núm. 49, 2010, pp. 197-227.
- González González, Enrique, "Memorial del maestrescuela Sánchez de Muñón sobre el estado del clero secular en el arzobispado de México (1568)", Estudios de Historia Novohispana, núm. 24, 2001, pp. 141-157.

González González, Enrique, "El arcediano de México don Juan Negrete (siglo xvi): entre el oficio y la disipación", *Histórica*, vol. 36, núm. 1, 2012, pp. 11-52.

- Jaramillo Magaña, Juvenal, "Un canónigo al servicio de la Real Hacienda. Los oficios y la personalidad de Luis Zerpa en los tiempos de la fiscalidad borbónica", *Relaciones. Estudios de Historia y Sociedad,* núm. 139, 2014, pp. 127-156.
- Mazín Gómez, Óscar, "El cabildo catedral y la ciudad de Valladolid de Michoacán en el siglo 'olvidado' de la historiografía", *Entorno Urbano. Revista de Historia*, núm. 4, 1996, pp. 55-64.
- Mazín Gómez, Óscar, "Bustamante y los canónigos, texto de una carta de Anastasio Bustamante al cabildo catedral de México, 28 de mayo de 1829", *Historias*, núm. 41, 2000, pp. 123-126.
- Peña Espinosa, Jesús Joel, "El cabildo eclesiástico de la diócesis Tlaxcala-Puebla, sus años de formación, 1526-1548", *Antropología. Boletín Oficial del INAH, nueva época*, núm. 78, 2005, pp. 12-22.
- Peña Espinosa, Jesús Joel, "El oficio divino en la catedral de Puebla como representación de la identidad de su cabildo (1539-1597)", *Dimensión Antropológica*, vol. 55, núm. 19, 2012, pp. 39-69.
- Pérez Puente, Leticia, "Dos periodos de conflicto en torno a la administración del diezmo en el arzobispado de México", *Estudios de Historia Novohispana*, núm. 25, 2001, pp. 15-57.
- Pérez Puente, Leticia, "El cabildo y la Universidad. Las primeras canonjías de oficio en México (1598-1616)", *Histórica*, vol. 36, núm. 1, 2012, pp. 53-96.
- Rosas Salas, Sergio Francisco, "La provisión del cabildo catedral de Puebla, 1831-1835", *Secuencia. Revista de Historia y Ciencias Sociales*, núm. 84, 2012, pp. 15-39.
- Sánchez Reyes, Gabriela, "La dotación de misas en honor a San José del canónigo Diego de Malpartida Zenteno en la catedral de México, 1679-1680", Cuadernos del Seminario de Música en la Nueva España y el México Independiente, nueva época, núm. 6, 2014, pp. 40-61.
- Sanchez Silva, Carlos y Luis Alberto Arrioja Díaz Viruell, "Los cabildos eclesiástico y civil de Antequera ante la crisis imperial de 1808–1810", *Signos Históricos*, vol. 10, núm. 20, 2008, pp. 82-125.

- Schwaller, John Frederick, "The Cathedral Chapter of Mexico in the Sixteenth Century", *Hispanic American Historical Review*, vol. 61, núm. 4, 1981, pp. 651-674.
- Vizuete Mendoza, Carlos, "Cabildos eclesiásticos y Real Hacienda. Informe del doctoral de Puebla sobre la distribución de los novenos de diezmos, 1759", *Historia Mexicana*, vol. 55, núm. 2, 2005, pp. 577-625.

d) Tesis

- Alfaro Cruz, Jesús, "Cristóbal de Campaya: primer procurador y primer secretario del cabildo catedral metropolitano (1536–1548)", tesis de licenciatura en Historia, México, Facultad de Filosofía y Letras-unam, 2013.
- Castillo Flores, José Gabino, "La catedral de México y su cabildo eclesiástico: 1530-1612", tesis de doctorado, Zamora, El Colegio de Michoacán, 2013.
- González Arias, Diana, "Entre el recelo y la rebeldía: el cabildo eclesiástico de México frente a la fiscalización borbónica", tesis de licenciatura en Historia, México, Facultad de Filosofía y Letras-unam, 2010.
- Oropeza Tena, Gabriela, "Las actas del cabildo de la catedral metropolitana en sede vacante, 1637-1644", México, tesis de licenciatura en Historia, Facultad de Filosofía y Letras-unam, 2004.
- Rosas Salas, Sergio Francisco, "Obispos, cabildo catedral y libertad eclesiástica. Puebla 1847-1855", tesis de maestría en Ciencias Humanas, Morelia, El Colegio de Michoacán, 2010.